

PRECIO DE SUSCRICION
Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50
PAGO ANTICIPADO
Un número suelto 0'10 pesetas

ANUNCIOS Y COMUNICADOS
Se admiten á precios convencionales



PUNTOS DE SUSCRICION
PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de
José Tous y de Humbert
y Librería de la Propaganda Católica.

REDACCION Y ADMINISTRACION
Calle Mayor 41, Felanitx

El Felanitgense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

SULLA

Accedo gustoso á la excitación que me dirige el entusiasta agricultor y ganadero de Valdepeñas, D. Gonzalo Morales, para que amplie los cuatro renglones que, sobre esta leguminosa, publiqué en *La Crónica Meridional*, y en la revista *La Agricultura Española* de Valencia. Celebro mucho el interés que le han merecido, porque esto revela el ansia de mejora y progreso que sienten, unos por instinto y otros por cálculo, nuestros pobres agricultores, dignos por todos conceptos de mejor suerte.

Segun noticias fidedignas que me fueron comunicadas 1876 la introducción de esta planta en la isla de Menorca (Balears), en donde se la conoce con el nombre de «Cloa», ha proporcionado ocasión á muchos de aquellos agricultores de quintuplicar las cabezas de ganado, que alimentaban sus fincas. Dejo á la consideración del lector lo que esto significa.

La Sullá representa, á mi juicio, para los terrenos de secano lo que el trébol rojo para los de regadío. El cultivo del trébol rojo, algo extendido ya en las vegas del Ebro por iniciativas de mi compañero el entendido ingeniero agrónomo D. Manuel Rodríguez Ayuso, constituye hoy día una bendición para aquellos terrenos, como la constituye en Francia y otros países, en donde causa gozo el ver las rastrogeras que, en vez de presentar el aspecto pagizo de las españolas, aparecen verdes y nutritísimas de abundante pasto, constituido por el trébol. También hay quien aprovecha, con resultados excelentes, el trébol para abono verde, especialmente el último corte, que entierran en el mismo campo que lo ha producido.

La Sullá, que crece espontánea en grandes extensiones de terreno del Sur y Este de España, constituye á mi modo de ver, una esperanza para nuestra agricultura de secano. Esto no quiere decir que esta planta no agradezca, como todas, los riegos oportunos cuando hay ocasión de dárselos.

Como leguminosa que es, ofrece la ventaja de fijar de la atmósfera la mayor parte de sus elementos nutritivos y abandonar en el suelo, después de la recolección, una multitud de restos orgánicos, constituidos por raíces y hojas, que mejoran el terreno, aparte de los micro-organismos que, desarrollándose en las nudosidades de las raíces, quedan en el suelo para continuar su misión nitrificadora, que es providencial. De aquí el nombre de plantas «mejorantes» que se daba á las leguminosas, cuyo efecto en este sentido es tanto mas apreciable cuanto más abundante haya sido la cosecha y se haya practicado la recolección antes de madurar las semillas.

Las leguminosas, para prosperar bien en un terreno, requieren que esté provisto de elementos minerales asimilables, en dosis variadas, especialmente en potasa, cal y ácido fosfórico. Si alguno de estos componentes falta, ó escasea mucho, es preciso adicionárselo con abonos ó enmiendas.

No conozco ningún análisis de la sullá, por cuya razón pongo, á continuación, el de una planta similar que permitirá á los agricultores orientarse en este sentido.

Mr. Boussingault afirma que un corte de trébol rojo, representado por 4.029 kilogramos de heno por hectárea, contiene las materias minerales siguientes:

Potasa y sosa	84'10 kilogramos
Cal	76'30 »
Magnesia	19'50 »
Acido fosfórico	19'50 »
Silice	16'40 »
Cloro	8'10 »
Acido sulfúrico	7'70 »
Alúmina y óxido de hierro	0'90 »

La sullá no ha sido hasta la fecha, que yo sepa, objeto de cultivo en la península, en donde crece espontánea, lo mismo que en la Calabria, Sicilia y Argelia, formando la base de los buenos pastos de grandes rodales, como sucede en

Jerez de la Frontera, en donde ha contribuido mucho á mejorar la raza caballar que explotan los ingenieros agrónomos señores Guerrero.

La sullá (*hedysarum coronarium* de Linneo) es una hermosa planta bisanual, cuyos tallos numerosos alcanzan más de un metro. Sus flores, en espiga, de un rojo muy vivo, producen semillas articuladas rectas y erizadas.

Desde hace siglo y medio se conoce esta planta en el Norte de Francia, gracias á las iniciativas del Marqués de Grimaldi.

Clima.—Esta planta perece con temperatura inferior á seis grados bajo cero, y por consiguiente tiene su área marcada en la región del olivo y comarcas más cálidas, como Argelia.

Terreno.—Los terrenos que más le convienen son los sustanciosos, algo frescos en verano, y que contengan el elemento calizo, siquiera en ciertas proporciones.

El agricultor puede saber esto con solo verter un chorrito de vinagre sobre el terreno que quiera sullar. Si el vinagre produce viva efervescencia, ó sea, que «hace hervir» la tierra, es señal que contiene caliza en cantidad suficiente para las necesidades de la sullá; si produce efervescencia muy débil, y apenas sensible, le convendrá encalar el terreno; y si no produce efervescencia ninguna es indicio que el terreno no aprovecha para el cultivo de la sullá.

Enmiendas.—A la sullá lo mismo que á todas las leguminosas le aprovecha el yeso, cuyo efecto es conocido en Francia desde 1766, y poco tiempo después se aplicó en Suiza, Inglaterra, Alemania y Norte América. Contribuyó á generalizar esta práctica, en América, el experimento que hizo Franklin de escribir, con polvos de yeso, un gran letrero que decía: «esto ha sido enyesado» sobre un campo de alfafa en los alrededores de Washington. Las plantas de alfafa, beneficiadas por el yeso, no tardaron en desarrollarse con mayor lozanía que las demás y por lo tanto apareció el letrero anterior formado por la vegetación misma de la pradera. Este hecho tuvo su natural resonancia, y desde entonces acostumbran los yanquis sulfatar las leguminosas.

La dosis que se recomienda usar es de dos á tres hectólitros de yeso por hectárea. La acción del enyesado dura cuatro ó cinco años. Puede usarse el polvo de yeso crudo ó cocido, si bien parece que el primero lleva una pequeña ventaja al segundo. Si no se ha incorporado el yeso al terreno con la labor preparatoria de la siembra, puede aplicarse en cobertura. El yeso produce también sus buenos efectos en las tierras calizas.

Cultivo.—En la obra de Mr. Girardin se lee lo siguiente: «Se siembra la sullá inmediatamente después de recolectado el trigo, á la dosis de cinco volúmenes de la simiente que se acostumbra para éste. Después de esparcida la semilla, se prende fuego al rastrojo; la planta germina tan pronto como sobrevienen las primeras lluvias de Otoño. Se desarrolla con lentitud, durante el invierno; pero en el mes de Abril siguiente, la tierra se cubre de un prado nutrido que se eleva á más de un metro. La recolección principia hácia fines de Mayo y se continua hasta Julio. Se labra enseguida la tierra para sembrarla de trigo en el Otoño y, después de la recolección del trigo basta prender fuego al rastrojo para que en el mes de Noviembre, y sin echar nueva semilla, la sullá se produzca. Se obtiene de esta manera, durante un número de años indefinido, y alternativamente en los campos sullados, una cosecha de trigo, y al año siguiente una cosecha de sullá.

Esta resiembra espontánea de la sullá obedece á que la recolección del trigo tiene lugar cuando ha granado ya una cierta cantidad de semillas de sullá, las cuales, diseminándose, dan lugar á nuevas plantas, que granan durante la recolección del forraje, y sus semillas quedan en el terreno para nacer en el Otoño y aprovecharse al siguiente año.

La vegetación y fructificación de una planta tan voluminosa como la sullá dentro de una sembradura de trigo, debe necesariamente perjudi-

cará éste. Así, opinamos que sería preferible cortar el forraje de la sullá antes que sus semillas granasen y cayesen al suelo. De esta manera se obtendría un campo de trigo bien limpio, cuyo rastrojo se quemaría después de haber esparcido cada año la semilla de la sullá.»

Mr. Girardin describe, como se vé, con claridad el cultivo de la sullá en Francia.

Los labradores que quieran ensayar este cultivo en España, son los llamados á observar si les tendrá más cuenta sembrar cada dos años el campo, como aconseja el agrónomo francés, ó seguir el procedimiento de aquellos agricultores, sus paisanos, los cuales no siembran la sullá más que una vez.

Por otra parte, si bien es verdad que la cosecha de trigo debe resentirse algo por el desarrollo y granazón de matas de sullá en los trigales. ¿No se halla compensado este inconveniente con la economía de la semilla de sullá del siguiente año, y además con que la rastrojera es mas nutritiva para el ganado, teniendo sullá que no teniéndola?

Me parece por otra parte excesiva la cantidad de semilla que indica Mr. Girardin.

En efecto, seis ú ocho hectólitros largos de semilla me parece un exceso para una hectárea. Verdad es que en la forma que recomiendo echarla, ó sea, sobre rastrojo al que se le prende fuego en seguida, debe perderse una gran parte de la semilla, la cual tiene que quedar achicharrada ó tostada por la combustión del rastrojo, especialmente si éste es abundante y la siega se ha apurado poco. En estas condiciones es lógico suponer que únicamente se salve la semilla que quede más escondida entre las partículas terrosas y se tueste toda la que quede más expuesta á la acción de la llama.

En su consecuencia, entiendo que se economizaría muchísima semilla, y que se obtendría pasto más abundante, obrando de la siguiente manera:

Supuesto que la semilla no va á nacer hasta la otoñada, debe reservarse para entonces la siembra, preparando antes con una buena labor profunda el terreno, que se hallará en dicha época en tempero. No cabe duda que la cosecha de sullá sería más abundante con esta labor, y lo sería aun más todavía, si antes de labrar se esparciera en el terreno alguna dosis de una sal potásica y de fosfato de cal (escorias Thomas, superfosfato ó fosforita, finamente pulverizada) y además se enyesara el terreno.

Labrado éste, se esparce á voleo la semilla en cantidad de 25 á 30 kilos por hectárea, y se tallea después ó gradea el campo. De no disponer el labrador de una tabla ó de una grada, puede hacer uso de un rastro de sarmientos ó de ramaje para cubrir ligeramente la semilla.

Adquisición de semillas.—Ignoro si algún establecimiento español proporciona la de sullá. Yo la pedí á la Granja experimental de Jerez con objeto de regalar paquetitos de semilla á varios agricultores de esta provincia, para que la ensayasen y me contestaran que no la tenían. El que desee obtenerla puede dirigirse á Mr. Villmorin Andrieux et compagnie, Quai de la Mégisserie, 4, París. En el catálogo de este año anuncia á 3'30 francos el kilogramo y á 32' el quintal métrico (100 k.)

Con lo que antecede creo dejar satisfechos los deseos del Sr. Morales, en lo cual he tenido mucho gusto.

JUAN RAMON Y VIDAL.

Almería 3 de Marzo de 1902.

RIQUEZA OCULTA

No se rian ustedes; en España hay muchísima riqueza oculta. Aquí donde no puede ocultarse en los fielatos y Aduanas un mal chorizo ni un mal cigarro metido en lo más profundo del bolsillo interno del chaleco, se ocultan grandes fábricas, comercios importatísimos, inmensas propiedades, empresas de ruidosas campanillas..... cosas todas que no cogen en ningún bolsillo.

¿Que como se verifican estas inconcebibles

ocultaciones, llamémoslas así para que podamos enterdernos? Pues de dos maneras, que vamos á tener el gusto de manifestar á los señores ministros de Hacienda y de Gracia y Justicia, para tener la satisfacción de practicar la primera de las obras de misericordia.

Por la primera de las dos maneras *ocultan* su riqueza, es decir, no contribuyen por lo que poseen los grandes caciques, los elevados personajes; porque ¡ay del recaudador, investigador ó delegado que tuviera la avilantez de meterse con ellos!

Estos grandes caciques defraudan por derecho propio porque sí, porque para eso son caciques.

Por la segunda *ocultan* riqueza una infinidad de pequeños contribuyentes, algunos medianos y unos pocos grandes.

La ocultación se verifica del modo siguiente: Previamente se establecen unas tarifas de contribución muy elevadas. No sabemos si el establecimiento de esas irracionales tarifas debe cargarse en cuenta á la mala fe ó á la ignorancia ó á las dos cosas juntas.

A continuación se manda un par de aquellos empleados honrados y dignos de que hablaba hace días el marqués de Teverga para investigar la riqueza oculta.... Se va llamando á los comerciantes, industriales y propietarios, y si se hace ver con las tarifas en la mano que deben pagar tanto ó cuanto, amén de lo caro que les puede costar un expediente por no haber pagado lo debido hasta entonces.... Que ellos ya comprenden que aquel comercio, propiedad ó industria no da para pagar tanto, que deberían reformarse las tarifas, pero que entre tanto.... no hay más remedio que someterse, si bien ellos, que son bondadosos de suyo, van á facilitar un arreglito. El arreglito consiste en matricularse en una sola tarifa y en la más baja mediante la entrega de determinada cantidad.

El contribuyente, ante la perspectiva de tener que pagar unas cuotas que le harían quebrar al primer trimestre y de verse envuelto en un expediente, *compra* á los empleados dignos y honrados del cuento, y puede ir tirando....

Los investigadores se van de la población con cuatro y cinco mil duros para repetir la suerte en otras varias poblaciones, no siendo de creer que los 80, 90 ó 100.000 duros que sacan sean para ellos solos....

De estos rasgos de horadez no suele haber pruebas materiales; pero con muchísimas menos pruebas condenan los Tribunales....

NOTICIAS GENERALES

DE LA PROVINCIA

El señor Gobernador civil de esta provincia ha dictado una circular recordando á los Alcaldes de los pueblos que no han remitido á dicho Gobierno la relación detallada del movimiento habido en las depositarias, durante los meses de Enero y Febrero últimos, que lo verifiquen dentro el plazo de cinco días.

Al propio tiempo les advierte que caso de que durante cualquiera de los dos meses citados ó sucesivos no hubieran tenido lugar ni ingresos ni pagos, bastará que le remitan certificación negativa expedida por el Depositario con la conformidad del Secretario Contador y visto bueno de la Alcaldía.

DE LA PENINSULA

Dice «La Ley»:

«Nos escriben de Pamplona que en aquella región navarra circulan billetes del Banco, falsos, de 25, 50 y 100 pesetas, promoviendo serios conflictos en ferias y mercados.

La Guardia civil y autoridades, procuran perseguir con todo celo á los criminales y cómplices, pero hay sospechas de que el negocio tenga ramificaciones en otras provincias y en el extranjero.

—El teniente coronel Sr. Alvarez Aldanuy, que como delegado del gobierno español se incorporó al estado mayor del sultán de Marruecos en la expedición militar contra la kabila de Benimsara, raptora de los cautivos españoles, envió días pasados desde el campo de operaciones emisarios con pliegos para nuestro representante en Tanger Sr. Ojeda.

En dichos pliegos daba cuenta el Sr. Aldanuy de haber comenzado el ataque de las tropas del sultán á la kabila raptora y á las que se le han unido, causándoles grandes bajas y destrozos en sus propiedades y destruyéndoles muchas viviendas.

Hasta el presente sigue ignorándose el paradero de los cautivos: pero se confía en que muy pronto depondrán su actitud las kabilas rebeldes y entregarán á las tropas imperiales á los dos hermanos españoles que conservan en su poder.

El Sr. Alvarez Aldanuy se muestra muy satisfecho de los esfuerzos del sultán por dar á España la satisfacción que exige y por las muestras de sincero afecto que recibe de los jefes que mandan las fuerzas marroquíes.

—Continúa la baja en las importaciones de cereales extranjeros, lo cual es muy beneficioso para la producción nacional, aun cuando disminuyen los ingresos por el arancel de Aduanas.

En Enero último se adeudaron unos 11 millones de kilos de trigo y 234 mil de maíz.

Las exportaciones de otros artículos también disminuyen; todo lo cual—bajo el concepto tributario—afecta sensiblemente al Tesoro público, ya que en el Presupuesto se hicieron cálculos excesivos de productos en el deseo de buscar nivelaciones con superavit.

—En Jerez de la Frontera ocurrió un sangriento suceso en la carretera de Arcos y en las cercanías de la fábrica de botellas titulada La Jerezana.

Un operario de ésta, de nacionalidad italiano, de veintidos años y de nombre Juan Ansaldi, era novio desde hacía seis meses de una agraciada joven de dieciseis años, francesa, llamada Maria Maguin.

Hace cinco días entre los novios surgió un disgusto que dió ocasión á que la madre y los hermanos de Maria intervinieran, oponiéndose á la continuación de las relaciones, fundados en lo incorrecto de la conducta de Ansaldi.

Este al encontrar hoy á Maria, que, como de costumbre, iba á llevar el almuerzo á sus hermanos, también empleados en la fábrica de botellas, conversó breve espacio con su novia buscando un arreglo á que ella no quiso acceder.

Tal cosa debió exasperar á Ansaldi, quien al ver salir á Maria de la fábrica para volver á su domicilio le disparó un tiro, hiriéndola en la espalda.

A pesar de ello, al ver que su novio se disponía á disparar de nuevo, pudo huir, á tiempo que el italiano, llevándose la pistola á la sien hacía sobre sí mismo un nuevo disparo.

Ambos heridos fueron conducidos á la Casa de Socorro donde se les hizo la primera cura.

La lesión de Maria ha sido calificada por los facultativos como de pronóstico reservado.

Juan está tan grave que se le han administrado los últimos Sacramentos.

—Parece confirmarse la noticia de que su majestad la reina doña Isabel II asistirá á la fiesta de la proclamación del rey Alfonso XIII.

La egregia dama, que aún no conoce á su augusto nieto, quiere aprovechar ocasión tan solemne para estar al lado del joven monarca.

—Se hallan vacantes y han de proveerse por traslación las cátedras de Matemáticas de los institutos generales y técnicos de Canarias, Cádiz, Badajoz, Burgos, Cabra y Cáceres, dotadas con el haber anual de 3.000 pesetas.

—Sólo pueden aspirar á dicha cátedra los profesores que desempeñen ó hayan desempeñado en propiedad otra de igual ó análoga asignatura y tengan el título científico que exige la vacante y el profesional que les corresponda.

DEL EXTRANJERO

Hay que convenir en que los chinos respecto á negocios financieros, están dotados de verdadera genialidad. En apoyo de ello habla el siguiente hecho: Al principio del mes de octubre publicó la emperatriz viuda un decreto, segun el cual quedaba prohibido vender la dignidad de Mandarin, una vez pasado el 30 de octubre. Los gobernadores de las provincias recibieron órdenes severas respecto al particular, y el decreto produjo efectivamente el efecto deseado.

Todos los ciudadanos acomodados del vasto imperio se dieron maña para asegurarse el rango de Mandarin, mientras era tiempo todavía, y los que lo poseían ya, trataron de adquirir un grado más elevado, si sus medios se lo permitían. En su consecuencia, hubo un considerable aflujo de millones á las cajas gubernamentales; calculase que hasta el día 20 de octubre se habían recibido en el ministerio de Hacienda 27 millones de tael ó sean cerca de 100 millones de francos.

No es pues de extrañar que la taimada Emperatriz-viuda «siguiendo los consejos del ministro de Hacienda», haya aplazado el término final por algunas semanas más allá del último octubre.

SECCION LOCAL

Por vía de ensayo, se han colocado en los faroles del alumbrado público, aunque solo en algunas calles céntricas, mecheros de incandescencia. La diferencia entre esta luz y la que producen los mecheros ordinarios es tan enorme, que creemos obrará cuerdate y ha de alabársele toda la población, si acuerda la Junta de Gobierno del Banco de Felanitx la implantación de esta mejora en todos los faroles restantes.

En la mayoría de las calles hemos observado

que se han vuelto tan raquílicas las luces, tratándose de economizar gas, que si no ha de hacerse la sustitución, tanto valdría que se dejaran sin encender.

—
La explotación que con el nombre de rifa se situó hace varias semanas en la Plaza de la Constitución, allí continúa, convertida ya en verdadera casa de juego, donde funciona la banca á la vista de todo el mundo y con una impunidad que cada vez nos asombra más. Allí acuden todas las noches multitud de mujeres y jóvenes imberbes á jugarse los cuartos; habiendo adoptado ahora los banqueros el sistema de dar seis reales en metálico al que le toca una suerte y no le tiene cuenta tomar el objeto que le pertenece. Como cada extracción, á razón de diez céntimos el billete, les vale de 12 á 15 reales, resulta para la cabecera una ganancia del 50 al 60 por 100.

¿Verdad que es esto mucho ganar, para uno sólo?

—
Debidamente aprobado por la autoridad eclesiástica, se pondrá á la venta la semana próxima el cuento humorístico de costumbres mallorquinas que con el título de *En Pepito Carabassa* escribió para folletín de EL FELANIGENSE el presbítero D. Bernardo Batle.

Nuestros abonados podrán obtener el libro con un 33 por 100 de rebaja sobre el precio señalado para el público.

—
El local del nuevo teatro ha sido estos días muy visitado, pues toca ya á su terminación. Así que quede lista la caja armónica, en que se está trabajando para poder nivelar el piso seguidamente, ya no faltarán mas que algunos entretenimientos de adorno y la colocación del decorado, que podrá hacerse probablemente á principios de Abril.

—
El Sr. Alcalde suspendió el lunes de empleo y sueldo al Secretario interino del Ayuntamiento, reponiéndole nuevamente el miércoles por la tarde.

—
El gobernador civil, de acuerdo con lo propuesto por la Comisión mixta de Reclutamiento, ha señalado los días en que deben ser revisadas por dicha Corporación las escepciones alegadas por los mozos pertenecientes al último sorteo.

Ha correspondido al cupo de Felanitx presentarse el día 21 de Abril próximo.

Publicaciones recibidas

El cuaderno 74 del importante *Diccionario Popular Enciclopédico de la Lengua Española* que acaba de publicarse y hemos tenido el gusto de recibir, contiene la definición de 260 voces desde la de *Carretera* á *Casia* con sus correspondientes acepciones.

Dicha obra se publica por cuadernos de 16 páginas, á tres columnas, al precio de 30 céntimos. Los pedidos á Don Pedro García, Madera 12, Madrid.—Apartado de Correos 259.

—
El número 71 de la interesante revista de agricultura *Es Pagés Mallorquí* publica este

Sumario.—Sobre s' ametler. Conferencia 4.^a—Los abonos nitrogenados en primavera sobre cereales de invierno. Aplicación del nitrato de sosa en cobertera.—El estiércol y los abonos químicos.—Cultivo de la calabaza forajera.—Variedades: La tortuga y la rémora.—Obesidad (Polisarcia).—Las Baleares desde el Tibidabo.—La producción de petróleo en el mundo.—Tratamiento de las viñas floxeradas por el carburo de calcio.—La riqueza olivarera de España.—Medio de economizar la avena.

Cultos sagrados

El martes al anochecer en la iglesia parroquial se cantarán solemnes completas en preparación de la festividad de San José y solemnes cuarenta horas dedicadas al Santo Patriar-

ca y a los Dolores de la Santísima Virgen. Concluidas las completas se cantará el *Te-Deum* en la capilla del santo.

Miércoles a las siete de la mañana habrá misa de comunión general para los Josefinos y devotos del santo Patriarca. La exposición de S. D. M. será a las nueve y media cantándose enseguida la hora de Nona y la misa mayor solemne con sermón, que dirá el P. Miguel Cerdá Ligorino. A las tres de la tarde se cantarán solemnes maitines y al anochecer se hará el ejercicio del día diecinueve con sermón por el indicado orador y se reservará.

El jueves será la exposición a las seis y media y luego la misa matinal. A las nueve y media rezo de las horas menores y canto de la misa mayor seguida de vísperas. Al anochecer maitines rezados y laudes cantadas con toda solemnidad, reservándose enseguida.

El viernes por la mañana los mismos actos que el día anterior. A las tres maitines rezados y al anochecer sermón de los Dolores de la Virgen, *Stabat* solemne y la reserva.

El sábado se celebrarán en la mañana y tarde los actos corales como el día anterior. Al anochecer habrá meditación con música, procesión, *Te-Deum* y reserva.

Los congregantes josefinos pueden lucrar indulgencia plenaria asistiendo a la comunión general del día de San José, y otra indulgencia visitando la capilla del Santo el día de la fiesta u otro de su octava.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 10

Se aprobó y firmó el acta de la anterior.

Se dió cuenta al Ayuntamiento de un oficio del Sr. Presidente de la Junta provincial de instrucción pública en el cual manifiesta que el nombramiento de auxiliar de la 2.ª escuela pública de niñas es de la incumbencia del Rector de la Universidad a propuesta del Ayuntamiento.

Se acordó aplicar un turno de prestación personal al camino de Son Mas.

Se enteró el Ayuntamiento de un oficio del Sr. Tesorero de Hacienda en el cual traslada la orden del Ministerio sobre suspensión del cobro de la décima de consumos en el corriente año.

A continuación se leyó un oficio del señor Gobernador civil en el cual comunica la resolución dictada por R. O. referente al expediente instruido por el Ayuntamiento solicitando la permuta del Oratorio de San Alfonso por la casa número 3 de la calle Hospicio.

Y se levantó la sesión.

Hospicio y Hospital

Relación del mes de Febrero último

Pobres asilados, 11; socorridos semanalmente, 71; enfermos, 11; particulares, 0; total de pobres socorridos, 93.

Panes recogidos, 130; elaborados por el establecimiento, 420.

Gastos de viveros, 233'80 pesetas; id. de utensilios, 19'15; id. de combustibles, 40'60; id. de camas y ropas, 26'00; id. de empleados, 51; total de gastos, 370'55.

Limosnas semanales, 69'57; id. legados, 170'00; total de ingresos, 239'57.

SECCION LITERARIA

Sant Jusep, Patró dels treballadors.—Una pregunta al vol.—La verdadera Caridad, tal com l'ensenyá Jesucrist.

(Es traducció)

Sant Jusep Patró dels treballadors

Deu digué a s' homo quant lo desterrá del Paradís en castich de la seua culpa: «En la suor de ton front menjarás el pa.»

Y Jusep qu' era just; Jusep, de qui piadosament es creu fónch santificat antes de son neixament; Jusep que descendia d' nna familia la més respectable, nòble é ilustre que s' ha conegut en la terra; Jusep, que corria per les seuas venes la sanch de poderosos reys y sants patriarcas, se va véure subjecta a la llei general del treball dictada per Jehovah.

Y Jusep menjá son pá en la suor de son front. Y Jusep alimentá a Jesus y a Maria amb lo treball de las seuas mans.

Y el pá que menjá el Divido Infant y la seua immaculada Mare, era guanyat amb las fatigues de Jusep, y regat amb la suor del sant manestral de Nazaret.

El dimoni, qu' es el pare y s' inventó de sa mentida es inimich cruel de s' homo; val' aquí perque envia en el mon els seus misatjers a fi d' enganyá al pòbre amb falsas promesas y amb teories absurdes. El seu fi no es altre que robá al treballador l' amor al treball, la seua resignació, y la seua tranquilidat.

Y veis aquí que l' pòbre jornalé, seduit y enganyat per predicacions diabòlicas é infernals, quedá més pòbre encare; y quant se dóna conta del seu estat critic y desesperat se troba, cara per cara, amb un diluvi de plóm y un mar de bayonetas.

Perqué el pòbre no s' ha de resigná amb la seua sort? Qué gonyará fént lo contrari? Tal vegada li dónan de menja els qui l' enganyen? No convé més treballar resignats que desesperats?

Jusep treballa dedicat al honros ofici de fusté, cumploix el seu dever y las seuas obligacions, y beneyex a Deu.

Quant es tróba fatigat del treball y sent la necessitat del descans, pren el Divino Infant y li fá mil caricies. Jusep parla amb Jesus y Maria de les coses del cel y del esperit; Jusep alterna el treball amb l' oració.

Aquella humil casa de Nazaret podia ser pòbre segons els cálculos del mon; però hey havia en ella abundancia de riqueses morals; con son la pau alegria y tranquilidat, elements de felicitat y de ditxa, tal com la poreu gossá en aquest mon.

Y perqué no prenén les families per modelo a aquesta familia celestial?

Si el pare y cap de casa vol encontrá dins la seua familia les riqueses morals ja dites, que fújiga de sa malfanaria y del jóch: puis un homo treballador y honrat may li faltará un bosi de pá que menjá y un vestit per cubrirse. Sia la seua esposa económica, fanera, retirada y sufrida a imitació de Maria la castissima esposa de Jusep. Sien els fills obedients a-n-els seus pares, com heu fónch Jesus, y s' abundancia y sa pau reynarán dius les families cristianes.

Una pregunta al vol

—Donem de supossat el que Jüdes no s' hagues

penjat ni tampoch s' hagues arrepenit (com no s' arrepenit.) L'haurian admés despres de la seua traició en el colegi apostólich... com si tal cosa?

—Váge una pregunta! Nò, y cent mil vegades nò! —Puis si haguesen tingut que segui sa politica moderna, y sens tò ni sò fé lo que avuy se fá, jó dich que si, y cent mil vegades que si. Avuy Jüdes es un tipo vulga: hey ha treydós a l' isglesia; traydós a la Patria; traydós als devers socials; traydós conjugals; traydós paternals; traydós d' amistat; traydós... pero ja bástá. Tòts aquests traydós tenen el gust de no penjarsé, ni méns de convertirsé; y la societat actual, sobre tot en el mon polítich, no solament los admet, sino que los premia les seuas trayduries ó trahicions.

—Pòbre societat! Qué diria de tú, si avuy te véya, aquell célebre escriptó que a mitjant sigle passat escrigué aquestes hermoses paraules: «Aónt anam a pará?» Si unas mateixes causes produexen sempre els mateixos efectes, com ensenya sa Filosofia, y per altra banda llegim un poch s' Historia universal, no será difícil contestá, y amb bastant d' acert, senyalant el térma d' aquest *desbarajuste*: ¡Y aónt hem d' aná a pará? ¡A un abisme!

La verdadera caridad, tal com l' ensenyá Jesucrist.

El verdadé imitadó de Cristo no pot teni aversió a nigü dels seus germans; puis s' odi, per poch que sie, arriba a fé mori la caridad. La victoria més bella y hermosa que puga alcansá un homo, es vensersé a simateix, y a las seuas aversions. Estimá a un amich, es sa virtud d' un gentil; estimá a uu inimich, es sa virtud d' un cristiá.

El amor que se té a un inimich, ó a un que no te res d' amable, si se practica purament per Deu, es s' amor més fórt, el més gran, el més pur, el més divino y el més meritori de tots els amors. Es el més fórt, perque triunfa del més gran inimich de la naturaleza. Es el més gran, perque el qui ama a un inimich, molt més amará a un amich. Es el més pur, perque sols Deu pót fermós amá als qui no tenen res d' amable. Es el més divino, perque la nostra naturaleza, per si mateixa, no pót arribá a tant; axó es, a estimá als qui no tan sols no son del nostro gust, sino que mos son fortament antipáticos. Es el més meritori, perque no hey ha cosa més difícil qu' estimá contra sa nostra propia inclinació.

Axó que pareix imposible quant heu mirám en los ulls de la concupiscencia, es molt facil amb l' asis-

Flors d' un dia—Folletín de El Felanigense.—3

9

GAYÁ

AUBADA.

Quant l' aubada eixia vestida de flors, solet contemplava, su ran d' una font, la bella natura obrir sos tresors, qu' omplien ma vida y el cor de consols. Goyós jo sentia cantar dins el bosch la merla agradosa y el dols rossinyol. Els lliris mirava, y els rosers del hort portant tots corona, corona de rou. La font remoretés no feya tant sols, y en ella bevia d' aucells gran estol.

FLORS D' UN DIA

va ser vostre cor. ¡Oh estel de l' altural! ¡oh sol resplandent! ¡daunos la fe pura far del pensament.

Amor sols diví del cor vos brollava, puis Deu vos guardava p' el celich jardí. ¡Oh font de ventural! ¡iriquíssim tresor! d' amor tendre y pura enceneu lo cor.

CHOR.

Estel de llum esquisida, floreta blanca d' amor, daunos l' aroma de vida, lo raig d' eterna claror.

12

tencia de la gracia de Deu. «Tot heu puch fé, deya San Pau, amb la gracia d' Aquell que me confórta.»

Deu no te antipaties naturals, porque la séua esencia es infinita, y la séua caridad sens térma. Per axó ses ánimas grans no tenen enemistats; com aman en Deu y per Deu, dominan tots els objectes; á diferencia d' aquells que sols aman segons les inclinacions naturals. En el cor dels primers, reyna la pau, com en el de Deu.

Donerém próves de que estimam, tal com deven haver d' estimá, si per amor á Deu amám lo que no te res d' amable; si feym bé al qui mos fa mal: si som espensius en los que mos repúgnen; si no mos esquivam dels qui apénas podém sofrir. Amb axó se coneix que amám per motius de caridad, y que obrám per impuls de la gracia, y no per pur capritxo.

SEBASTIÀ BARCELÓ

CERERIA de ANDRES RIERA

Calle de la Portería n.º 42, Felanitx.

Esta casa tiene el gusto de ofrecer al público todos sus artículos con notable rebaja de precios, con motivo de haber recibido directamente del extranjero numerosas remesas de cera pura, cuyos precios son los siguientes:

Cera pura garantida 1.ª clase á 9 reales libra.
Idem » » 2.ª » 7 »
Idem » » 3.ª » 5 »
Idem Batalla » » á 4 »

Se sirve con prontitud y economía cualquier pedido por funerales, fiestas y otros casos extraordinarios, como igualmente se encontrará á precios módicos cera para tabernáculos y para procesiones de semana santa.

Melones y sandías

de superior calidad, garantizados. Se encontrarán todos los días en la tienda de Juan Vadell (Torroné) calle del Obispo Puig.

En la misma casa se encontrará siempre disponible un carretón de recreo con su caballería, que se alquilará á quien lo necesite.

¡Increible verdad!

Única y verdadera ocasión para gastar bien el dinero en regalos, cuyo valor supera siempre á su coste. Objetos de oro de ley, garantizado con hermosísimos y esplendidos brillantes, químicamente perfectos, de mas valor, por su constante esplendor y limpieza, que los verdaderos.

5.000 pesetas

se regalan á quien distinga estos brillantes ALASKA de los legítimos.

Anillo para caballero, oro y brillante, pts. 50. Idem para idem (brillante muy grueso), 100 idem. Alfiler, idem idem, 25 idem. Anillo para señora ó señorita, idem idem, 25 idem. Pendientes (par) para señoritas, idem idem, 25 idem. Idem para señora, idem idem, 50 idem. Idem para idem, (brillantes gruesos), 100 idem. Idem para niñas, (verdadero regalo), 25 idem.

Se envían franco de todo gasto por correo en cajitas certificadas y declarada mercancía, para toda España é Islas.

No se servirá ningún pedido que no venga acompañado de su importe en billetes de Banco de España, en carta certificada ó valor decalrado.

Envíese la medida de los anillos, tomándola con un hilo alrededor del dedo.

No se hacen descuentos; no se conceden representaciones ni se envían catálogos, dibujos ni muestras.

A todo comprador que no se conforme con la mercancía se le devolverá inmediatamente su importe.

Dirigirse al representante general y único de la Sociedad Oro y brillantes Am: Alaska, G. A. Buyas, Corso Romana, 18, Milan (Italia.) 11

PIANO.—Hay uno para vender en muy buenas condiciones.

En esta imprenta darán razon de su dueño.

LOTERIA NACIONAL

En la Administración de Loterías de esta Ciudad hay billetes en venta del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 20 de Marzo á 50 pesetas uno divididos en décimos á 5 pesetas.

ALMACENES MONTANER

Sindicato 2 á 10 y Milagro 1 á 11

Pañería y Novedades para Señoras, espléndidos surtidos.

Sastrería á la medida para Señoras, bajo modelos de París.

Pañería y Novedades para Caballero. Sastrería á la medida para Caballeros y niños.

Ropa blanca, alfombras, cortinajes y géneros de punto, etc.

Camisería y confección de blanco, en todos sus ramos.

Artículos especiales para los trajes eclesiásticos y uniformes militares.

Sastrería especial para los Sres. Sacerdotes y Militares.

Buen surtido: buen trato; venta de confianza y precios reducidísimos.

Sindicato 2 á 10 y Milagro 1 á 11

PALMA DE MALLORCA.

COLECCIÓN DE LAS

Instituciones políticas y jurídicas de los pueblos modernos

SEGUNDA PARTE

Instituciones de los Estados Americanos

CONDICIONES

I. Esta segunda serie de la obra constará de nueve tomos de 800 á 1.000 páginas en 4.º mayor, á dos columnas, en buen papel y con impresión esmerada.

II. Cada tomo, dedicado á uno ó dos de los Estados americanos, comprenderá tres partes: 1.ª Constituciones y Leyes políticas; 2.ª Compilación de todos sus Códigos y leyes complementarias de los mismos; 3.ª Leyes especiales (consulares, de extranjería, militares, de enseñanza, orgánicas, etc.)

III. La obra se publicará en cuatro años como máximo; y además de las Leyes y Códigos de las Repúblicas ibero-americanas—incluido el Brasil—contendrá un tomo destinado á las Leyes y al Derecho general vigente en los Estados Unidos anglo americanos.

IV. Queda abierta la suscripción por tomos, que podrá hacerse directamente ó por medio de los libros y corresponsales, al precio de 16 pesetas en España y 18 en el extranjero.—La suscripción se cerrará en Junio próximo (1902), y el precio de venta será ya el de 20 pesetas en el extranjero; y

V. No se servirá tomo ni pedido alguno cuyo importe no esté previamente satisfecho.

Toda la correspondencia á D. Alejo García Moreno, calle de San Bernardo, 58—Madrid.

Fumadores:

Probad el PAPEL SALVIA de José Pascual y Cots.

Con patente de invención

Este suave papel, por la planta de que toma su virtud medicinal, preserva y cura las irritaciones de la garganta y estómago, alivia la tos y tiene un aroma muy agradable; no hay más que probarlo para convencerse de su verdad.

Para pedidos al por mayor y menor dirigirse al único representante en las Baleares don Bartolomé Reus, Mayor 41 Felanitx.

GRAN ALMACEN DE PAÑERÍA, SASTRERÍA Y NOVEDADES

DE

BARTOLOMÉ GUMBAU É HIJOS, S. en Cta

Jaime II números 87, 89, 91, 93, y Escursach 16 y 18

FRENTE AL BANCO DE ESPAÑA

Completos y variados surtidos en todos los artículos tanto del país como del extranjero.

Sastrería para militares y señores sacerdotes

Secciones especiales:

Gran colección en damascos, tapicerías, cingulos, albas y galones.

Espléndido surtido de artículos negros de luto para Señora.

TIPOGRAFIA FELANIGENSE

Palma 1888.

10

FLORS D'UN DIA

L'abella cercava
l'amor de les flors,
y les flors s'obrien,
com s'obri tot cor
al trencar l'arbada
de la nit que's mor.

Mos ulls aixecava,
mirava llavors
les penyes altives
daurades p'el sol,
qu'un cel me mostraven
d'eternals consols.
Dat elles sentia
!oh dolíssim goig!

La veu tendre y pura
de verges que a chors
cantaven alegres,
just els rosinyols,
"Oh salve Regina
dels valls de Siom!"

GAVÀ

11

A SANT LLUÍS GONZAGA.

CHOR.

Estrel de llum esquisida,
floreta blanca d'amor,
daunos l'aroma de vida,
lo raig d'eterna claror.

COBLES

A Deu consagrat
desde l'infantesa,
verger de pureza
vos féreu molt grat.
!Oh dolça hermosura!
!oh encés querubí!
daunos la flor pura
d'aroma diví.

Com lo lliri en flor
brufat de rosada,
de virtuts posada